

## CRÍTICA DE LIBROS

*DIE PERIPHEREN DURCHBLUTUNGSSTORUNGEN*, por Von M. RATSCHOW. Editorial Theodor Steinkopff. (Quinta edición.) Dresden y Leipzig, 1954. Contiene 119 figuras y 408 páginas.

Ha aparecido la quinta edición de este excelente libro cuya cuarta edición fué presentada en el volumen 2, número 3, de esta Revista. Dijimos entonces: «Cuando en 1939 apareció la primera edición del libro del profesor Ratschow dedicado a los trastornos de la circulación periférica, eran pocas las obras existentes que se ocuparan con carácter exclusivo de esta rama de la medicina. Desde el primer momento nos impresionó gratamente la calidad del trabajo del profesor Ratschow, y aconsejamos a la Editorial «Miguel Servet» su traducción al español, que realizada por el Doctor E. Juncadella se presentó a los lectores de lengua hispana, en 1943».

«La obra del Profesor Ratschow constituía el trabajo donde se exponían por primera vez, en Alemania, los trastornos circulatorios periféricos de un modo conjunto, resaltando la importancia de su estudio por el especialista, sin desatender los puntos de vista patogénicos de orden general.»

En la quinta edición, el autor, conservando las características generales de la primera, resalta la importancia de la nueva especialidad Angiología, relatando su desarrollo y progreso. Añade los progresos más recientes en el campo de la patología vascular publicados por otros autores y los que su mayor experiencia sobre dicho tema le permite divulgar a la perfección. Clasifica las angiopatías en tres grandes grupos: angioorganopatías, angioneuropatías y angiopatías. Describe nuevos fármacos para la terapéutica de las enfermedades vasculares. Termina la obra con una extensísima bibliografía. En esta última edición aparecen nuevos y valiosos documentos gráficos. Por otra parte la Editorial «Theodor Steinkopff» ha mejorado mucho la presentación del libro.

F. MARTORELL

*DAS POSTTHROMBOTISCHE SYNDROM*, por TH. HALSE. Dietrich Steinkopff, Darmstadt, 1954. Contiene 34 figuras y 144 páginas.

La monografía, dedicada enteramente al síndrome postflebitico, con extraordinaria riqueza bibliográfica, recogiendo literatura médica de todo el

mundo y bien seleccionada, va exponiendo en sucesivos capítulos las consecuencias a que aboca la flebitis en las extremidades inferiores.

Creemos un acierto dedicar un Primer Capítulo a destacar la importancia social de esta enfermedad, por la enorme morbilidad a que da lugar, y a hacer resaltar las posibilidades de profilaxis con el tratamiento anticoagulante bien dirigido y ejecutado precozmente.

En el Segundo Capítulo entra propiamente en materia, con la *Anatomía*, describiendo el sistema valvular venoso y la importancia que representa en el síndrome.

En sucesivos Capítulos expone : la *Patogenia*, dando las distintas teorías existentes, sin decidirse por ninguna, pero resaltando la importancia de la estasis venosa ; la *Sintomatología y Diagnóstico*, con una casuística reducida, pero seleccionada ; el *Diagnóstico flebográfico*, donde describe su técnica inyectando en el dorso del pie, con el enfermo en ángulo de 45° y haciendo practicar contracciones musculares, y luego variando la posición a la horizontal obtiene flebogramas sucesivos, los cuales aparecen en el libro perfectamente impresos.

En el Capítulo de *Tratamiento*, aunque se muestra partidario de las ligaduras profundas, especialmente de la vena femoral superficial, no por ello deja de mencionar los distintos tratamientos propuestos, incluso el conservador con vendajes, que llega a describir con todo detalle.

Termina insistiendo en la terapéutica anticoagulante, base del tratamiento profiláctico del síndrome.

En resumen, es, pues, una de las pocas monografías completas sobre la materia que se lee con verdadero placer por su amena exposición, a la par que constituye un caudal incalculable de fichas bibliográficas en la biblioteca del Angiólogo.

JOSÉ VALLS-SERRA